



ENFRENTAMIENTOS. Los choques entre carabineros y manifestantes eran constantes en Lastarria y alrededores.

No dejaron nada, destruyeron todo

Mientras estoy escribiendo esta carta (domingo en la noche), el negocio de mi marido está siendo saqueado, por segunda vez en menos de dos semanas...

No dejaron nada, destruyeron todo, continuaba el testimonio: La gente que trabaja ahí está encerrada en el baño, recibiendo piedrazos en la puerta...

El 2 de diciembre de 2019, se publicaba el testimonio de Juan Carlos Cheyre Stevenson, dueño del restaurante Les Assassins, ubicado en Merced con Lastarria...

Explicaba que desde hacía ya un mes, se producían carreras entre miles de manifestantes y carabineros, todo a patadas de mi pequeño pero famoso establecimiento...

Pero su llamado no tuvo efecto alguno. Tres meses después se veía obligado a enviar una nueva carta, dando cuenta de los enfrentamientos en las cercanías de su local...

Otros testimonios también daban cuenta de situaciones que no llegaban a los grados de violencia descritos, pero que reflejaban el ánimo de intolerancia que se vivió en diversos sectores.

Fue lo que describió Macarena Cariola B., en carta del 6 de noviembre, cuando relató la experiencia de su hermana, quien, mientras tenía contracciones por su embarazo...

Ella les comenzó a decir que necesitaba pasar con urgencia, ya que se encontraba aparentemente en trabajo de parto. Los manifestantes comenzaron a increparla por tener la posibilidad de acceder al servicio de urgencia de una clínica...

Así se sentía Gabriel García Piquillén, un cirujano sin figuración pública, pero que, por lo que pudo entrar a la universidad, después de egresar, trabajó duro, mucho más de 45 horas a la semana...

Procesado, pero sin saber por qué

Acabo de cumplir 50 años. En el colegio me dedicaba a estudiar a conciencia, por lo que pude entrar a la universidad...

Producto de mi esfuerzo y de la austeridad en que vivimos durante muchos años hoy tengo un buen pasar, pero parece que en algún momento de mi vida le robé algo a alguien...

Y qué pasa si yo hubiese sido carabinero de verdad? O sea, ¿cómo me iría a la cárcel? ¿Ese grupo de personas busca a pacos de civil que no andan con armas para matarlos?...

A TRAVÉS DE CARTAS Y COLUMNAS ENVIADAS A "EL MERCURIO":

EL DESAHOGO DE LAS VÍCTIMAS DEL "OCTUBRISMO"

Agresiones a sospechoso de ser "paco"; insultos a una embarazada por el "privilegio" de atenderse en una clínica; muros tapizados con consignas que iban desde "No al capitalismo" hasta "Roba porfa"...

Presos en nuestros hogares

Tras el 18 de octubre, vivir en las cercanías de Plaza Italia, o el tener que pasar por sus cercanías para poder ir al trabajo, se transformó en un drama para muchos santiaguinos...

La psicóloga María José Pauli, en carta del 7 de noviembre de 2019, relataba que desde hacía tres semanas, asistir a su trabajo era como "irse a meter a la guerra"...

Presos en nuestro departamento junto a mi familia, aspiramos humo y gases lacrimógenos todos los días, y todo el día, por los remanentes de la batalla del día anterior...



VECINOS. Para muchos, vivir cerca de Plaza Italia era presenciar una "guerra".

más parecido a una guerra. Y al que me critique lo invito a vivir un día en mi casa", concluyó Patricia.

Situación similar a la de Víctor Bielefeldt, cuyo hogar estaba frente a la Plaza de la Aviación, en avenida Providencia. El viernes, al mirar la batahola entre Carabineros y la turba que destruyó todo a su paso...

Carmen Manfredini Rojas, entonces de 87 años, vivía en las Torres de San Borja, de Av. Portugal esquina Carabineros de Chile. No fue muchos días de vivir con terror como un grupo de encapuchados saqueó y quemó un supermercado...

Es paco!

A las 21.30 hrs. del viernes 17 de enero de 2020, Beatriz Salazar Arancibia estaba junto a su madre en la esquina de Mosquito y Morillas...

Según describió, todo partió cuando escuché un grito enfurecido: "Es paco", y ambas vimos cómo, en menos de diez segundos, entre cinco hombres adultos (a rostro descubierto) agarraron a un transeúnte...

Beatriz señalaba que se puso a gritar: "¡Pare, pare, no lo maten!", y mientras intentaba intervenir, una mujer la interrumpió: "Es que es paco", repitió, como si fuera un argumento irrefutable para ejemplar espontáneamente a pezones de pelo corto...

Una vez dentro del departamento la víctima de la golpiza y su pareja escuchaban cómo las personas seguían gritando: Algunos incluso intentaban derribar el portón. Tras amenazar con quemar el edificio, se fueron...

¿Y qué pasa si yo hubiese sido carabinero de verdad? O sea, ¿cómo me iría a la cárcel? ¿Ese grupo de personas busca a pacos de civil que no andan con armas para matarlos?...

Warnken: Soy de izquierda: rechazo la violencia

Así se titulaba la columna de Cristián Warnken publicada el 27 de febrero de 2020, cuando ya se cumplían cuatro meses de violencia, periodo en el que el escritor llegó a sentirse huérfano dentro de su propio sector...

En la década de los 80 fuimos la primera línea de las primeras manifestaciones contra la dictadura de Pinochet. Andábamos a rostro descubierto (los pedidos eran muy esporádicos) y llevamos enfrente no solo a las fuerzas policiales, sino también, invisibilizados entre nosotros, a los agentes de los servicios de inteligencia herederos de la siniestra Dina...

He criticado con mucha fuerza a Piñera en varias columnas, no es el Presidente que me gusta para Chile, pero tengo claro que no es un dictador. Quienes creímos con un omnipresente en nuestras vidas, sabemos distinguirlo de un político debilitado y acorralado...

exigiendo castigo ejemplar, pero homologar a las Violaciones sistemáticas a los DD.HH. en dictadura es un despropósito.

Pero lo más grave es justificar la violencia calligera como la consecuencia lógica de la indignación por las colusiones y las desigualdades del sistema. Al afirmar que la destrucción es necesaria para el cambio social, se apaga —según el filósofo Jorge Millas— la postre y débil luz frente a la inhumanidad de la violencia...

Ser de izquierda es aspirar a un orden social y político mejor para todos, pero a un orden, no a un caos o a una anarquía.

No se construye una sociedad mejor sobre las ruinas y las cenizas del país que queremos mejorar. Ser de izquierda es aspirar a más democracia y eso supone aceptar convivir con el adversario y no convertirlo en un enemigo a destruir.

Posteriormente, Warnken profundizó su postura en entrevista con "El Mercurio": "Viví la violencia en la dictadura, un país dividido, compañeros que desaparecieron en la universidad, y ahora veo una violencia villista que no tiene sentido, como quemar una iglesia en Anud, un bideado pública en Providencia. Esto partió con un hermoso verso de Víctor Jara: 'El derecho de vivir en paz, pero la violencia con su ostentación obscena secestró la movilización social y convirtió esa consigna en letra muerta'...

Hablan las paredes

El lector Nicolás Cobo Román vivía en Baquedano, epicentro de las manifestaciones desde el 18 de octubre de 2019. Y durante sus caminatas fue anotando los variados rayados en los muros, los que reprodujo en una carta publicada el 8 de noviembre de ese año.

¿Qué decían las paredes?: No APEC; No TPP; No a AFP; No carne animal; Si aborta libre; No al capitalismo; Nueva Constitución; No a CAE; No tengas hijos; Evade la carne; No más Estado; No a la iglesia; Negociación por rama colectiva; No a la policía; Menos pacos y más lesbianas; No Alto Maipo; Libertad a la clase obrera; Carne es fascismo; La Patria es un invento; ACAB; Fuego a la APEC; Descoloniza-

te; No a los milicos; No a los empresarios; No a las altzas; Wallmapu libre; No a privatizar el agua; Lito y cobre para Chile; Aguas libres; No más abusos; Que ande tu sistema inhumano; Vegan love War; Menos abusos y más dignidad; Abolición de todo comercio sexual; Renuncia Piñera; Roba porfa; Asamblea constituyente; Cabildos; Muerte a la yuta; Evade; Ramiro libre; No más zonas de sacrificio; Evade tu facho interior; No financia explotación animal; Contra el Estado; No a cultura oficial; Los árboles serán liberados; Arriba el sakeo; Kike Morandé libera a los enanos; Solidaridad y mutualismo; Fuera la SA del fútbol; Libre acceso a la montaña; Menos pacos y más travestis; Más basureros y

menos pacos; No más maltrato animal; No más injusticia; Menos presos políticos y más políticos presos; Ladrones de cuello y corbata a la cárcel; Hay que matarlos a todos; Paso toma o no; Menos Piñera y más Chayano; No a la paz burguesa; Menos precarización y menos depresión; No más Karol Dance y No más porno; Más bici y menos TV; Come paco, no carne; No más ONU; Come fruta; Abolir el Estado patriarcal; Menos chelas y más mechas; No más Sarame; Más conciencia y menos fachos; No al IRSAs; Fuego al capital; Menos pacos y más pizzas; Constitución feminista; Muerte al macho; Recuperemos lo nuestro; No más sangre inocente; Mata tu Voldemort interior.



ALAMEDA. Locales comerciales, viviendas, edificios, bibliotecas... pocos muros se salvaron de los rayados.